

EDICION DE LA TARDE

1.º de Junio de 1898

Información del **HERALDO** Teléfono y telégrafo

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR
Segunda conferencia telefónica
1 (1'40 tarde)

Noticia desmentida

Como era de esperar, la noticia dada ayer por la agencia Reuter acerca de la malogración del *Brooklyn* y muerte de Scheley no ha tenido confirmación.

Indudablemente ha debido ser inventada y lanzada por gente muy poco aprensiva para aprovecharse de sus efectos en jugadas de bolsa.

Preocupaciones

Preocupa seriamente en los Estados Unidos el hecho de que no hayan llegado a la bahía de Manila los primeros refuerzos que salieron de San Francisco de California en auxilio de Dewey.

Contando con que aquellos refuerzos hubieran llegado ya, los yankees esperaban que Dewey hubiera establecido un gobierno provisional antes de la llegada del general Merrit, aunque ahora ven las dificultades para la gestión encomendada a dicho general, por la diferencia de criterio existente entre los norteamericanos y el cabecilla Aguinaldo.

También a las potencias todas preocupa grandemente la suerte que se reserva al Archipiélago filipino en el caso de que los españoles sean vencidos, siendo el criterio predominante el de que si esto ocurre, se declarará la independencia de aquellas posesiones españolas, estableciendo el protectorado mixto de las potencias que intervengan.

Cámara

El Gobierno ha recibido un telegrama oficial de Suez en el que se le participa que los acorazados, cruceros auxiliares y trasatlánticos artillados que forman la escuadra del almirante Cámara han pasado sin novedad el canal internándose en el mar Rojo.

Rumores

Dícese que en el mismo despacho se dice que los destroyers que formaban parte de la escuadra han regresado desde la entrada del canal con rumbo a España, creese que obedeciendo órdenes de última hora.

Cambio de cargas

Para pasar el canal el *Pelayo* y el *Carlos V* se deshicieron de parte de su cargamento que fué transportado a los trasatlánticos con objeto de que el calado de ambos buques no superase a la profundidad media del canal.

Una patraña

Telegrafan al periódico *Morning Post* que la empresa del canal ha impedido el paso de la escuadra española.

Como se ve la noticia no puede ser mas infundada.

Carbón

El consul yankee en Port-Said telegrafía a su Gobierno que ha podido adquirir veinte mil toneladas de carbón con destino a la escuadra del comodoro Dewey.

Esta noticia ha producido gran júbilo en los Estados Unidos por haberse creído que el carbón comprado había sido adquirido por la escuadra de Cámara.

Por la paz

Telegrafan extensamente desde Roma a *El Imparcial* comunicándole que adelantan los trabajos para llegar a la paz. Celebran diarias conferencias con tal objeto monseñor Rampolla y Merry del Val y se asegura que S. S. el Papa está muy interesado en el asunto cruzándose con este motivo frecuentes despachos entre el Vaticano y la Corte de España.

Emboscada

Dicen de New-York que el sábado último fué copado un destacamento de caballería yankee por fuerzas españolas que le habían preparado una emboscada.

Otro despacho del mismo origen dicen que las avanzadas yankees fueron sorprendidas el miércoles último por una repentina acometida de las fuerzas españolas.

En ninguno de ambos despachos se habla de las bajas que pudo tener el enemigo, lo cual no ha dejado de llamar la atención.

Shafter bravucón

El generalísimo yankee ha comunicado a su gobierno que es imposible sorprender a los españoles, y aunque podría asaltar la plaza hoy viernes, no lo hace hasta que reciba los refuerzos que se le han enviado.

Enfermos

Noticias yankees dicen que el sarampión desarrollado en las tropas expedicionarias poco antes de su salida de Cayo Hueso, continúa progresando y produciendo treinta casos diarios que llenan los hospitales provisionales establecidos.

Despachos de New-York dicen igualmente que en el campamento de Siboney existen igualmente cincuenta casos de vómito negro.

Misas

Los ingenieros embarcados a bordo de la escuadra de Sampson estudian el modo de destruir las minas submarinas existentes en el canal de Santiago, con objeto de que los yankees puedan penetrar en la bahía y destruir la escuadra del almirante Cervera.

Ordenes

El ministro de la Guerra yankee Mr. Alger ha comunicado órdenes al jefe de la expedición desembarcada en Baiquiri, para que no proceda al ataque de Santiago de Cuba mientras no se halle convenientemente emplazada la artillería de sitio.

Créese que en este emplazamiento emplearán los yankees algunos días y que no podrá por tanto realizarse el ataque a la plaza hasta la semana próxima lo más pronto.

Pando

Las columnas del general Pando esperadas hace días en Santiago para auxilio de la plaza no han llegado todavía, aunque se cree que deben llegar de un momento a otro.

El cabecilla Calixto García conferenció con el generalísimo Shafter proponiéndose salir al encuentro del general español y hostilizar su marcha continuamente.

El general yankee teniendo en cuenta que se desconoce la

dirección seguida por Pando para llegar a Santiago ha optado porque Calixto García se quede en su compañía a fin de evitar una sorpresa por parte del general Linares.

Bono.

Tercera conferencia telefónica 1.º (3'20 tarde)

Bombardeo

El general Blanco participa al gobierno en un telegrama oficial que ayer salieron a cañonear la playa de Aguadores varios buques de la escuadra yankee, que dispararon infinidad de cañonazos.

Nuestras tropas que estaban apostadas por si quería realizarse un desembarco, no tuvieron ni una baja.

La escuadra de Cámara

Es un un verdadero lío lo que ocurre con las noticias que se publican acerca del viaje de la escuadra de Cámara.

Después de haberse dicho que el gobierno había recibido un telegrama oficial dándole cuenta del paso de dicha escuadra por el canal de Suez, se han recibido despachos posteriores que dicen que Cámara no se ha movido de Port-Said y que las 20 mil toneladas de carbón adquiridas en aquel puerto no lo han sido por el consul yankee para la escuadra de Dewey, sino por el almirante español.

El *Heraldo de Madrid* ha recibido un telegrama en el que se le dice que la escuadra de Cámara se encuentra en situación muy crítica en Port-Said, y que los destroyers que forman parte de la misma tienen necesidad de regresar a España conduciendo varios enfermos de las tripulaciones.

Estas noticias se prestan a grandes comentarios y lo único que se sabe con seguridad es que el gobierno trata de ocultar los detalles del viaje de dicha escuadra y que nada sabremos en concreto de la misma hasta más adelante.

En el Senado yankee

En la Cámara alta de los Estados Unidos volvió a reproducirse ayer la discusión acerca de la anexión de las colonias españolas a aquel país.

El senador mister Wirmold pronunció un enérgico discurso diciendo que aquella república no debía anexionarse colonia alguna puesto que con ello solo se había de conseguir que interviniéran las potencias y se llevaran estas la mejor parte.

Reunión

El Liberal ha recibido un telegrama de Santiago de Cuba en el que se le dice que los jefes de la expedición yankee celebraron días pasados una reunión para estudiar la importancia de las defensas con que cuenta la plaza.

No debieron parecer a los yankees muy insignificantes puesto que en la reunión se acordó aplazar el ataque hasta que se recibían los nuevos refuerzos.

Por la paz

Un periódico ruso órgano del gobierno de San Petersburgo publica un artículo ocupándose de la guerra hispano-yankee diciendo que es muy simpático el proceder de España luchando contra un país poderoso apesar de lo limitado de los recursos con que cuenta.

Compara la lucha actual a la de un enano y un gigante y dice que nuestra nación debe estipular la paz cuanto antes, sin esperar a sufrir en la guerra reverses de más consideración.

Subsistencias yankees

La cuestión de subsistencias para los yankees va siendo cada

dia más difícil é inspira serios temores a los jefes de la expedición desembarcada en Punta Berraco.

Al principio se atendía a la alimentación del soldado con relativa holgura pero la incorporación de los insurrectos a las columnas yankees ha venido á crear dificultades a estas por la voracidad manifestada por los primeros.

Cervera

El Standart ha recibido un despacho en el que se le asegura que la escuadra del almirante Cervera se ha replegado al fondo de la bahía de Santiago, poniéndose al abrigo de las baterías de la plaza.

Lejos de ser cierto esto, parece que Cervera dirige todos sus esfuerzos á forzar la entrada del canal y en muchas partes se cree que ha debido ya conseguirlo.

La Cruz Roja

El general Shafter ha comunicado a su gobierno que en varios edificios de Santiago de Cuba ondea el pabellón de la Cruz Roja, proponiéndose por su parte respetar cuanto se refiera a la sociedad universal de caridad.

Vías de comunicación

El general Blanco ha teleografiado al gobierno que confidentes enviados al departamento oriental, manifiestan que los yankees se ocupan en la actualidad en construir vías de comunicación que faciliten el transporte del material de artillería para emplazarlo en lugar próximo á Santiago.

Parece que los ingenieros yankees desean por los obstáculos que tienen que vencer, obstáculos que han de ser causa de un aplazamiento indefinido, al menos si han de luchar en regulares condiciones.

Expedición

Despachos de Washington dicen que mañana embarcará en Tampa una expedición de cinco mil hombres que se manda en auxilio de Shafter.

Un telegrama

El Liberal ha recibido un telegrama de Santiago reproduciendo gran parte de las noticias anteriormente transmitidas.

Únicamente dice que en la expedición para el transporte de artillería figuran algunos ingleses.

Bono.

Cuarta conferencia telefónica 1 (5'20 tarde)

Consejo de ministros

Al que se ha reunido esta tarde en la presidencia y que todavía no ha terminado, ha llevado el general Correa un plan completo de defensas establecidas y por establecer en las costas de la Península.

Negativas

El señor Sagasta ha dicho á los periodistas no es cierto, cuanto se viene diciendo acerca de la paz, así como tampoco que el general Blanco haya telegrafado al gobierno en determinado sentido respecto á este asunto.

Los últimos despachos de Blanco se refieren segun ha dicho el presidente del Consejo á dar cuenta de defensas establecidas en Cuba y del buen espíritu que reina en la isla tanto en el ejército como en el elemento civil.

Tormenta

Se han recibido despachos dando cuenta de una horrosa tormenta desencadenada en las costas de los Estados Unidos.

Una chispa eléctrica cayó ó entrada del puerto de New York, produciendo la explosión de minas submarinas establecidas en el mismo.

La explosión produjo gran ruido en los alrededores del puerto y se sabe que además de averías sufridas por algunos buques estuvieron otros á punto de irse á pique.

Se ignora si han ocurrido gracias personales y se aseguran que las pérdidas materiales son de mucha consideración.

Declaraciones

Telegrafan de los Estados Unidos que un cubano apellidado Iruela se presentó al generalísimo Shefter y en su afán de captarse las simpatías de los yankees, ha manifestado que la expedición del general Pando ha fracasado, pues habiendo salido de Manzanillo con cinco batallones, se ha visto precisado á regresar á dicha plaza.

No se concede crédito á esta noticia.

Interpelación

Dicen de Londres que el diputado Dawis que tanto se ha distinguido por sus campañas en favor de los yankees, ha interpelado al gobierno inglés acerca de la permanencia de la escuadra de Cámara en Port-Said.

El gobierno, por boca de uno de sus ministros, ha contestado que nada podía decir sobre punto de origen de la interpelación, por desconocer si la escuadra española continuaba en el puerto que dá entrada al canal. Ha prometido preguntarle telegráficamente á las autoridades inglesas y dar la contestación en un impreso que se repartirá entre los señores diputados.

Buques

El gobierno inglés ha decretado oficialmente que hay tres buques de guerra de aquella nacionalidad anclados en la bahía de Manila, dispuestos á proteger la vida de los súbditos ingleses en el archipiélago.

El ejército enemigo

En París se han recibido despachos dando cuenta de la distribución del ejército enemigo frente á Santiago de Cuba.

El general Shafter ocupa ala izquierda, acampando a las orillas del río Guama.

Bleker ocupa el centro, dando á sus órdenes la caballería regular y voluntaria.

El ala derecha es ocupada por el general Lawton.

El general Lulón se dedica a la construcción de caminos p

Neutralidad
Telegrafan de la capital de la Martinica que las autoridades de la misma han cumplido con las leyes de neutralidad prohibiendo que el vapor español *Alcanta* tomara carbón de aleman *Remembraus*.

Gobernadores

Ha sido nombrado gobernador civil de Zaragoza el que en era de Cáceres señor Avedilla siendo designado para esta plaza el señor Sanchez Lozano candidato que fué derrotado en la elección de diputados á Cortes por el señor Labastida, anterior gobernador de la capital de Aragón.

Yankees y carlista

Un telegrama dirigido á *El Imparcial* hace ya varios días daba cuenta de que el periódico francés *La Patria* tenía por cierto segun sus informes, el envío de emisarios yankees a la península para sublevar a los carlistas segun antes lo han hecho con los mambises de Cuba y los tagalos de Filipinas.

